

の方々は、六十年前どんな想いでこの美しい光景を眺められたことでしょう。

今回収集した二十柱の遺骨と、一次、

二次、三次の収集団が収集した三十柱の遺骨は丁寧に洗骨され、私たち収集団員の胸にしっかりと抱かれ「海ゆかば」の曲が流れる中、海上自衛隊硫黄島航空基地隊の儀仗兵による捧げ銃に見送られ、遺骨は六十年ぶりに硫黄島より故国日本に帰つてまいりました。

翌日、東京千鳥ヶ淵戦没者墓苑で遺骨の引渡し式が行われ、遺骨を棒持して入場した私たちの列に数人の老婦人が歩み寄られ、ご主人を亡くされたご遺族の方たちだったのか皆さん涙ながらに「ありがとうございました」と深々と頭を下げられました。

遺骨収集は最後の一人になるまで終わらない、今後も要請があれば、何時でもどこにでも飛んで行き、今日の平和の礎となられた先人の御靈に報いるため、元気な今のうちに遺骨の収集作業で奉仕したい。

### ある遺児の軌跡

平成十七年十二月

豊田郡大崎上島町 村上範明

八月九日フイリッピンで死亡しました。その赤紙には次の事が書かれていました。  
（要点のみ）

「お前は長男だからお母さんを助けてこの家をしつかり守つて欲しい。家族みんながしつかりしておれば大丈夫だか

ら」と教え諭すように言つた言葉が今も脳裏に焼きついています。

出征の朝、多くの村の人に日の丸の旗と軍歌でおくられ「國のために働く喜びを感じています。滅私報國尽くします」と短い挨拶を残して出て行きました。これが最後の姿でした。

その後、毎日陰せんを供えどこでどんなことをしているかしら、元氣でかえつてくれたらしいのにと言うのが私達の毎日の会話でした。

幼少で父の顔を知らず一度も「おとうさん」といったことが無い人が父の終焉の地で「おやじ」と精一杯大声で叫んで号泣する姿、なき人への積年の思いを訴えることは一つ一つに心打つ響きがありました。遺児ならば共有できる感情かもしれません。

父は菓子職人で小さな店を持つて、母を相手に早朝より夜遅くまで働いていました。その赤紙を私達は怨念の遺品として仏壇におさめています。

父は菓子職人で小さな店を持つて、母を相手に早朝より夜遅くまで働いていました。特に生菓子を作るのは得意で、指先から出てくる花や動物を飽きずに眺めてしましました。この日を境に父は店の整理、身辺の雑事の引継ぎ等々であわただしく過ごしました。

その間赤紙が来たことを知った地域の人々は次々と来て「この度はお國のために働くことが出来て本当におめでとうござります」と紋切型の挨拶をしてくれました。母は陰では「何がおめでたかろうに」と表の顔と裏の顔を私達には見せていました。

私が三十六歳に成った時、たつた一枚の赤紙で家族を残して行かなければならなかつた父の切ない気持ちを察して胸の苦しくなつたことを覚えていきます。

どんなにか気がかりになりながら行つたことだろう

昭和十九年五月三日赤紙によつて招集され、そして一年三ヶ月後の昭和二十年

### 臨時召集令状

村上高利

昭和19年5月10日8時  
佐世保海兵团に出頭の事